

## I CONGRESO DE PROFESORES DE MEDICINA FAMILIAR

En el marco del XIII Congreso de la Federación Argentina de Medicina Familiar y General, realizado en la Sede de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional del Nordeste, en la Ciudad de Corrientes, entre el 8 y el 11 de octubre de 2014, se llevó a cabo el Primer Congreso de Profesores de Medicina Familiar, con la Presidencia del Prof. Dr. Humberto Jure (Argentina), la Coordinación de la Prof. Dra. Flor Ledesma Solaeche (Venezuela), y la Secretaría de la Prof. Dra. Karina Baez (Argentina).

Los objetivos del Primer Congreso de Profesores fueron:

- Promover un espacio de reflexión crítica sobre la Determinación Social del Proceso Salud- Enfermedad-Atención, y la importancia de incorporar la perspectiva de Medicina Familiar en las Currículas de las Facultades de Ciencias Médicas.
- Propiciar la elaboración de Programas Formativos bajo el Enfoque por Competencias desde una perspectiva integral e integrada, que contribuya a la formación de los profesionales que nuestra sociedad necesita.
- Estimular el Pensamiento Crítico, la Educación y la Investigación en un marco de Derecho a la Salud.

El encuentro tuvo tres ejes organizativos y de análisis, y fue precedido por un activo foro de discusión virtual, en donde participaron más de 250 profesores de Medicina Familiar y Comunitaria de Iberoamérica. Los ejes que se plantearon para la discusión fueron:

1. La Medicina Familiar en las Currículas Innovadoras- Determinación Social de la Salud
2. Programas Formativos por Competencias con Orientación a la Medicina Familiar y Social
3. Investigación en Medicina Familiar- Pensamiento Crítico y Derecho a la Salud

En torno a los mismos se generó un muy interesante debate, las 4937 visitas y los más de 200 comentarios realizados en el mismo, nos hablan del interés que suscito entre nuestros colegas y amigos. Muchas de las opiniones allí expresadas, realizadas por destacados referentes de nuestra especialidad y representantes de más de 10 países de la región, manifestaron una mirada crítica de la realidad académica y socio-sanitaria de la Región de Iberoamérica y propusieron avanzar en la propuesta de un verdadero modelo transformador.

Una propuesta que tienda a fortalecer la dimensión social de análisis del Proceso Salud Enfermedad Atención, no solo como un componente más, como un factor o un elemento contextual, sino como dimensión central en la explicación y comprensión del mismo. Desde esta perspectiva y en base a las opiniones vertidas, la causalidad deja de entenderse como un fenómeno lineal y pasa a visualizarse como un fenómeno dinámico y complejo que se encuentra estrechamente ligado a la persona, a su subjetividad, a sus circunstancias vitales y a sus condiciones socio-culturales, económico-políticas y medioambientales en determinado contexto histórico. En esta concepción, la formación de profesionales en salud se constituye en un gran desafío y nos exige capacidad y decisión para incorporar los cambios necesarios en los procesos de enseñanza-aprendizaje de nuestras Universidades, promoviendo la elaboración de Programas Formativos Bajo el Enfoque Por Competencias y una Investigación que estimule el pensamiento crítico en un marco de Salud como Derecho.

Ha sido y será por un buen tiempo, un verdadero motivo de orgullo y satisfacción repasar los interesantes aportes realizados en el Foro Virtual y evidenciar a través de ellos el compromiso y dedicación de cada uno de los que participaron aportando su opinión y punto de vista.

En su instancia presencial, como invitados especiales de este congreso, contamos con la presencia de los siguientes distinguidos profesores: Inez Padula Anderson (UE de Río de Janeiro, Brasil); Viviana Martinez Bianchi (U de Duke, Estados Unidos); Beatriz Ciuffolini (UN de Córdoba, Argentina); Larisa Carrera (UN del Litoral, Argentina); Flor María Ledesma Solaeche (U de Zulia, Venezuela); Diana Yuruhan (U de Asunción, Paraguay); Julio Vignolo (U de la República, Uruguay); Julio Ceitlin (Argentina); Pedro Silberman (UN del Sur, Argentina); Omar Larroza (UN del Nordeste, Argentina); Andrés Swacko (U de Asunción, Paraguay); Eduardo Durante (UBA, Argentina); Mario Acuña (UN de La Matanza, Argentina); Fernando Coppolillo (UBA, Argentina); Humberto Jure (UN de Cordoba y UN del Nordeste) y más de 150 docentes de diferentes universidades del país y la región.

Entre las principales conclusiones a las que arribamos caben destacarse:

- Desde la perspectiva de la Medicina Familiar consideramos a la salud como un proceso de búsqueda permanente de una mejor calidad de vida, que

se encuentra condicionado por las potencialidades que las personas, las familias y las comunidades, evidencian en el manejo de los recursos disponibles en las distintas etapas del Ciclo Vital.

- La Formación del Capital Humano es un desafío para las Escuelas de Medicina y no existe una receta única para los diseños y aplicación de la propuesta, coexistiendo diferentes modelos que tienen en común la Medicina Familiar como representante del nuevo paradigma.
- La propuesta de Medicina Familiar parece ser “usada” por las escuelas de medicina para satisfacer el llamado de las organizaciones mundiales de cubrir las necesidades de promoción y prevención y el trabajo comunitario, sin un pleno convencimiento de su importancia y su verdadero efecto transformador de las currículas.
- La educación se ocupa en general del “cómo” más que del “para qué”, aunque no debería dejar de considerar el contexto sociohistórico en que estos procesos se insertan, para poder comprender que es necesaria una construcción distinta que sepa crecer en las brechas que el sistema dominante invariablemente muestra.
- Si bien La definición de las competencias del **Médico** Familiar y General de nuestras Universidades, responden a diversos intereses y modelos, debemos considerar que a las competencias las determinan las necesidades de las personas, con sus modos y estilos de vida, en cada familia, en cada comunidad.
- La problematización se aprecia como una constante que orienta los planes de formación, se ensayan estrategias y escenarios de prácticas reales y simuladas en las comunidades y se refuerza la necesidad de la tutoría y equipos interdisciplinarios con un seguimiento sistemático de las prácticas y búsqueda de soluciones a los problemas prevalentes.
- Se requieren investigaciones para realizar un análisis del proceso de adaptación a los nuevos planes y sobre cuáles serían las competencias del egresado para satisfacer las necesidades de la población. Deberíamos considerar el manejo de la incertidumbre como tema de investigación en los programas de salud en una comunidad.
- Las investigaciones en MF se concentran en verdades asumidas, con debilidades metodológicas y poca integración de otras disciplinas. Se debería facilitar y promover la incorporación de Médicos de Familia a los equipos transdisciplinarios de Investigación y evaluar el avance que tienen otras ciencias en relación al enfoque de nuevos paradigmas en salud.

El balance de este primer congreso ha sido altamente positivo, además del espacio de encuentro y fortalecimiento personal, de los temas de discusión y la problematización de diferentes situaciones planteadas por los docentes de nuestra especialidad, se estableció un marco de intercambio y colaboración entre diferentes instituciones vinculadas a la Medicina Familiar.

Estamos convencidos de que sostener esta propuesta en el tiempo, será una forma de mejorar los procesos formativos de grado y posgrado en Medicina Familiar General y Comunitaria en las Universidades de la Región de Iberoamérica y creemos que debemos seguir apostando, con una porfiada esperanza, al fortalecimiento de estos lugares de encuentro en pos de una formación académica y un proceso de investigación acorde a lo que nuestros pueblos nos requieren.

Un Cordial Abrazo

En Comunidad de Ideales  
Prof. Dr. Humberto Jure  
Presidente

Primer Congreso de Profesores de  
Medicina Familiar

Prof. Dra. Flor María Ledesma Solae-  
che  
Coordinadora  
Primer Congreso de Profesores de  
Medicina Familiar

Prof. Dra. Karina Edith Baez  
Secretaria  
Primer Congreso de Profesores de  
Medicina Familiar

Prof. Dr. Mario Acuña  
Presidente  
Federación Argentina de Medicina Fa-  
miliar y General

Prof. Dr. Fernando Coppolillo  
Vicepresidente  
Federación Argentina de Medicina Fa-  
miliar y General

## HAPPY AUDIT II SUDAMÉRICA

### Trabajando juntos a través de fronteras para frenar el desarrollo de la resistencia a los antibióticos

El uso excesivo e inapropiado de antibióticos está asociado con el aumento y el desarrollo de microorganismos resistentes a los fármacos. En 2008, el proyecto financiado por la UE 'HAPPY AUDIT': Alianza en la Salud para la prescripción prudente y uso de medicamentos antimicrobianos en el tratamiento de infecciones del tracto respiratorio" se puso en marcha.

El objetivo del proyecto fue promover el uso adecuado de los antibióticos a través de seis países con un consumo muy diferente de antibióticos y diferentes patrones de cepas resistentes. WONCA Europa fue socio en 'HAPPY AUDIT' y facilitó la difusión de los resultados.

En países como Argentina y España la intervención tuvo un impacto muy positivo en la reducción del uso inadecuado de antibióticos, especialmente para los pacientes que sufren de bronquitis aguda, sinusitis y faringitis.

Tras el éxito de la primera intervención, las sociedades de medicina de familia de Argentina, Bolivia, Paraguay y Uruguay, en asociación con el Departamento de Medicina Familiar de la Universidad de Copenhague, planean lanzar un nuevo proyecto de intervención en Junio de 2014: "HAPPY AUDIT II SUDAMÉRICA" con la participación de 237 médicos de atención primaria en los 4 países participantes.

Tenemos la intención de investigar los factores que pueden influir en la decisión acerca de la prescripción de antibióticos en pacientes con sospecha de infección del tracto respiratorio.

Se analizarán estos datos para identificar posibles problemas de calidad en cada país. Después, se realizará una intervención centrada en los profesionales de la salud y educación de los pacientes, con especial énfasis en los problemas de calidad en cada contexto.

El impacto de la intervención se evaluará en Junio-Agosto de 2015. Nuestro objetivo es mejorar la calidad de la prescripción de antibióticos, así como sentar las bases para el establecimiento de redes de investigación a nivel de atención primaria en América Latina, que a su vez reflejen una mejor prestación de los servicios de atención de salud para los pacientes.

El grupo directivo agradece de antemano y espera sugerencias acerca de la logística, recaudación de fondos, metodología de investigación / implementación y diseminación de resultados por parte de los miembros de WONCA.

Los invitamos a ponerse en contacto con el Coordinador Global de HAPPY AUDIT: Profesor Lars Bjerrum, GP. PhD, Universidad de Copenhague, Dinamarca lbjerrum@sund.ku.dk

Coordinador de HAPPY AUDIT-II SUDAMERICA: Lidia G. Caballero, Médica General/Familiar, Posadas, Misiones, Argentina ljo@arnet.com.ar

En nombre del grupo de dirección: Gloria Córdoba MD- MPH, investigadora Doctorado de la Universidad de Copenhague, Dinamarca gloriac@sund.ku.dk

## INCORPORACIÓN DE ARCHIVOS DE MEDICINA FAMILIAR Y GENERAL A LA BASE DE DATOS BIBLIOGRÁFICA LILACS (Literatura Latinoamericana en Ciencias de la Salud )

Buenos Aires, 15 de octubre de 2014

Dra. Paola Buedo  
Editor Jefe  
Archivos de Medicina Familiar y General

De mi consideración:

Me es grato informarle que la publicación  
**ARCHIVOS DE MEDICINA FAMILIAR Y GENERAL**

ha sido recomendada y aceptada para ser incorporada a la base de datos bibliográfica LILACS (Literatura Latinoamericana en Ciencias de la Salud).

LILACS es editada desde el año 1982 por BIREME - Centro Latinoamericano y del Caribe de Información en Ciencias de la Salud - de la Organización Panamericana de la Salud y es la única base de datos en español de información en salud que complementa las citas bibliográficas incluidas en la base de datos MEDLINE.

Participan en el proyecto una red de bibliotecas de salud de toda la región las cuales alimentan LILACS con la información disponible de sus respectivos países.

En el caso de la Argentina, la Biblioteca de la Academia Nacional de Medicina (Buenos Aires) coordina la Red Nacional de Información en Ciencias de la Salud - RENICS - y profesionales bibliotecarios procesan técnicamente las publicaciones argentinas del área biomédica que serán incorporadas a la Bibliografía Nacional en Ciencias de la Salud (BINACIS) y LILACS.

Por este motivo, quisiéramos informarle que el procesamiento de los artículos publicados en la revista Archivos de Medicina Familiar y General estará a cargo de:

Institución: Biblioteca "Prof. Dr. Marcos Cusminsky" Hospital Zonal Especializado "Dr. Noel H. Sbarra"

Profesional: Lic. María Fernanda Astigarraga

Dirección: Calle 8 N° 1689 -

Ciudad: La Plata - (CP 1900) - Prov. Buenos Aires - ARGENTINA

Teléfono: Tel. (0221) 457-3497 / 457- 5573 / 457-3543 / 457-5628 / 457-5551 int. 140 y 141

Fax (0221) 451-3310

Email: sbarra@way.com.ar - bibliotecasbarra@ciudad.com.ar

URL: <http://www.hospitalsbarra.com.ar> - <http://www.ms.gba.gov.ar/sitios/hsbarra/>

<https://www.facebook.com/HospitalSbarra>